
!明年国产科幻片扎堆业内却并不看好

海外大片频频得手
中国影人跃跃欲试

今年，伴随着《蚁人》《火星救援》
的火热票房和口碑，迪士尼的新片
《星球大战：原力觉醒》!见图"也即将
上映，科幻热潮暂时达到了一个顶
峰。终于，中国电影人坐不住了，据统
计，今年底至明年中，将有十多部国
产科幻片投拍或上映。满心的期待能
否等到未来的曙光？有业内人士预
言，!"#$将是国产科幻片元年，可更
多的却对结果不敢过于乐观。

扎堆造人气
去年，中影曝光了 !%个新电影

项目，其中包括《超新星纪元》《流浪
地球》《微纪元》三部科幻片，均改编
自刘慈欣的小说，预计制作成本分
别是 $&&& 万美金、'&&& 万美金、
%&&&万美金。与此同时，孔二狗任
()*的游族影业召开发布会，宣布
《三体》导演、演员阵容和拍摄计划。
宁浩在《心花路放》后开写改编自刘
慈欣小说《乡村教师》的剧本，离投
拍也不是很远了。
除了以上 '个源自刘慈欣的项

目，张艺谋正在筹备他的首部英文
科幻片《长城》，周星驰在忙他的第
二部科幻片《美人鱼》，已预定了
!"+$年贺岁档。另外，郭敬明、韩
寒、陆川、黄真真、古天乐等导演、演
员都表示了对拍科幻片的兴趣。就
连马云也早已插足该领域，刚成立
的阿里影业未来计划以拍科幻大片
为主。

改编成热潮
影评人电子骑士说，他两年前

就和科幻圈的朋友预测过，未来 '

年内肯定会有科幻电影的投拍热
潮，现在看来的确如此。“从爱情片、
喜剧片到公路片、恐怖片，这些赚钱
的类型国内导演都玩了一遍，就剩
科幻片这块蛋糕。”电子骑士说，“强

烈的市场需求就在那里，不管是有
投机性还是经过了深思熟虑，总会
有人来吃的。”
早在几年前，刘慈欣小说《三

体》和《乡村教师》的电影版权已经
售出，但那时科幻还属于边缘题材，
因而售价并不高。如今，刘慈欣成了
“科幻文学大腕”，其作品也被各大

影视公司争抢。据透露，刘慈欣已有
'部作品被改编成电影，另有数部
已卖出版权。《科幻世界》主编姚海
军告诉记者，除了刘慈欣，科幻界知
名作家，像王晋康、韩松、何夕的小
说版权也都很抢手。据他透露，目前
已经售出电影版权的 !"多部科幻
小说，其费用从十几万到几十万不

等，像刘慈欣这种级别的单本小说
能卖到上百万元人民币。

编剧仍紧缺
但目前不可忽视的问题是，明

年一鼓作气筹拍的国产科幻片，基
本都是改编自刘慈欣的作品。不少
片商把“科幻文学大腕”的作品当成

热门作品抢购，但电影公司在挖掘
新人新作方面仍有欠缺。
究其原因，万达影业的柳庆庆

分析认为，国产科幻类型片在近 +"

年内基本处于空白状态，缺少成功
先例，因而片商肯定会更青睐有人
气和销量的科幻小说进行改编，用
大制作来吸引观众。
另一方面，如今写科幻小说的

作者太少。据姚海军透露，能固定出
作品的也就不到 $"人。“美国一年
出版超过 +"""本新的科幻小说，而
中国一年的数量不超过 +""本，是
人家的十分之一。”

结果不乐观
对于部分业内人士提出的

“!"+$年是国产科幻片元年”的说
法，时代今典院线顾问吴鹤沪说。
“如今，中国影片在资金和技术上
比前几年有了很大的提高和进步，
给拍摄科幻大片提供了极佳的条
件。”但他同时也表示，虽然中国电
影人开始走上拍摄科幻片的道路，
但结果怎样依然不容乐观。不少观
众的疑惑在于，中国电影人是否能
拍好科幻片？比如张艺谋、陈凯歌、
冯小刚等中国知名的第五代大导
演，本身接受的是传统式电影教
育，和国外那些从大学理科专业毕
业的导演相比，对科幻的认识可以
说少而又少。而第六代导演，如贾
樟柯、娄烨、王小帅、王全安等，曾
更加注重电影中自我个性的体现，
比较偏爱艺术片。业内人士认为，
中国科幻类型片的未来只能寄希
望于年轻导演，尤其是受过海外教
育的一部分电影人。他们的优势在
于接触过更多、更先进的科学文
化，有着更广阔的电影思维和天马
行空的想象力。
本报记者 张艺 实习生 赵冰操
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几乎很多好莱坞科幻
大片都能在国内引发热
议，从《星际穿越》《地心
引力》《环太平洋》，到《变
形金刚》《普罗米修斯》
《盗梦空间》，这些科幻片
不仅在中国搜刮了数以
亿计的巨额票房，更引发
中国本土观众对国产科
幻电影缺失的诟病。
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